

Revue de presse 2024-02-22

*Il est important de noter qu'il s'agit d'une revue de presse non exhaustive. Le REMDUS priorise l'actualité touchant de près ou de loin les réalités du regroupement et de ses membres. Elle se veut non-partisane. Certains articles pourraient déranger.

Universitaire

Le Journal de Montréal, « Objectif d'un milliard \$ pour la campagne philanthropique de l'Université de Montréal », 15 février 2024,

https://www.journaldemontreal.com/2024/02/15/objectif-dun-milliard-pour-la-campagne-philanthropique-de-luniversite-de-montreal

- L'Université de Montréal a lancé sa campagne philanthropique la plus ambitieuse de son histoire. C'est du jamais vu pour une université francophone ici, au Québec, comme ailleurs. L'objectif de la campagne « L'heure est brave » est d'un milliard de dollars.

La Presse, « L'ex-président du Canadien Pierre Boivin dirigera l'Université McGill », 15 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-15/l-ex-president-du-canadien-pierre-boivin-dirigera-l-universite-mcgill.php

 L'université montréalaise a annoncé sa nomination jeudi par voie de communiqué. Pierre Boivin entrera en fonction en juillet prochain et succédera à John McCall MacBain. Le chancelier est « le dirigeant en titre de l'Université McGill », précise-t-on.

La Presse, « Nous ne voulons pas vieillir dans un Québec où se loger est un luxe », 20 février 2024, https://www.lapresse.ca/dialogue/opinions/2024-02-20/nous-ne-voulons-pas-vieillir-dans-un-quebec-ou-se-loger-est-un-luxe.php

- « Nous représentons plus de 215 000 jeunes professionnels et étudiants, unis par la conviction que l'avenir du Québec doit s'ancrer dans l'équité et la solidarité.
 Nous souhaitons tous avoir un foyer, certains pour fonder une famille.
 Malheureusement, ce rêve est aujourd'hui irréaliste. »
- « Avec l'inflation du prix des maisons et les taux d'inoccupation qui rétrécissent, l'accès à la propriété sera impossible pour une bonne partie de notre génération, même en travaillant à temps plein.

Le Devoir, « Une trentaine d'étudiants étrangers de l'Université de Montréal désinscrits par erreur », 19 février 2024,

https://www.ledevoir.com/societe/education/807485/trentaine-etudiants-etrangers-universite-montreal-desinscrits-erreur

- Une trentaine d'étudiants étrangers de l'Université de Montréal ont temporairement été désinscrits par erreur dans les dernières semaines, a



appris Le Devoir. L'établissement entend miser sur une automatisation de certains de ses systèmes pour éviter que de nouvelles « erreurs humaines » de ce type se reproduisent.

La Presse, « Un professeur de musique de McGill poursuivi pour agression sexuelle », 21 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2024-02-21/californie/un-professeur-de-musique-de-mcgill-poursuivi-pour-agression-sexuelle.php

- Axel Strauss, violoniste et professeur de musique d'origine allemande qui enseigne à l'École de musique Schulich de McGill, à Montréal, depuis 2012, fait l'objet d'une poursuite pour agression sexuelle intentée par deux anciennes étudiantes américaines, qui l'ont côtoyé lorsqu'il enseignait au Conservatoire de musique de San Francisco.
- Les deux femmes ont déposé une poursuite civile conjointe le 28 décembre dernier contre lui pour voies de fait et agression sexuelle. Les évènements qui y sont détaillés se seraient produits entre 2007 et 2009 alors qu'elles étaient âgées de 18 ans.

La Presse, « McGill fait le plein de médecins dont les études sont financées par l'Arabie saoudite », 21 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-21/mcgill-fait-le-plein-de-medecins-dont-les-etudes-sont-financees-par-l-arabie-saoudite.php

- L'Université McGill accueille cette année 100 résidents ou fellows en médecine qui sont financés par le gouvernement de l'Arabie saoudite ou les hôpitaux de ce pays. C'est un sommet annuel pour l'établissement montréalais.
- En 2022-2023, ces 13 facultés de médecine du pays ont reçu 798 Saoudiens qui viennent ici avec un visa, le temps de leurs études, puis repartent pratiquer dans leur pays d'origine. Les Saoudiens représentent le quart de tous les étrangers accueillis au Canada avec un tel visa à des fins d'études en médecine.

La Presse, « Le syndicat des chargés de cours annonce une entente de principe », 21 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-21/universite-laval/le-syndicat-des-charges-de-cours-annonce-une-entente-de-principe.php

- Le syndicat qui représente les quelque 1700 chargés de cours de l'Université Laval annonce mercredi qu'une entente de principe a été conclue avec la direction universitaire.
- Le président du syndicat, Louis Émond, signale dans une brève communication écrite que l'accord a été conclu grâce à la présentation d'une hypothèse de règlement déposée par le conciliateur nommé le mois dernier par le ministère du Travail. Il ajoute que le syndicat et l'Université Laval se sont entendus pour présenter ce règlement et en recommander l'adoption par leurs instances.



Le Devoir, « Une cyberattaque inquiète des étudiants de l'Université Laurentienne », 20 février 2024, https://www.ledevoir.com/societe/807582/education-cyberattaque-inquiete-etudiants-universite-laurentienne

 Des étudiants qui suivent des cours en ligne à l'Université Laurentienne déplorent avoir été laissés sans nouvelles de l'établissement, dont le site Internet n'est plus accessible depuis quelques jours en raison d'une cyberattaque.

La Presse, « Ajouter de l'eau au lieu de faire des vagues », 22 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/editoriaux/2024-02-22/financement-universitaire/ajouter-de-l-eau-au-lieu-de-faire-des-vagues.php

 La décision de hausser les droits de scolarité des étudiants hors Québec a fait beaucoup de vagues dans les universités, l'automne dernier. Mais ce geste irréfléchi de la Coalition avenir Québec (CAQ) n'a pas fait monter le niveau d'eau dans la piscine. Il n'a pas amené davantage de fonds publics dans les coffres dégarnis des universités.

La Presse, « Les universités, un rempart contre la « polarisation », dit le recteur de l'UdeM », 22 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-22/les-universites-un-rempart-contre-la-polarisation-dit-le-recteur-de-l-udem.php

- Le recteur de l'Université de Montréal, Daniel Jutras, affirme qu'il observe avec « inquiétude » ce qui se passe dans les universités américaines, en quelque sorte une « guerre culturelle », mais assure que pour l'instant, le climat sur le campus de son établissement reste bon.
- Aux États-Unis, dit Daniel Jutras, la bataille politique qui oppose démocrates et républicains fait des universités des « cibles faciles », pour la gauche comme pour la droite.

Sherbrooke et Estrie

ICI Estrie, « Pluie de millions pour soutenir l'électrification des transports à la STS », 19 février 2024, https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050448/investissements-autobus-electriques-sherbrooke

- Québec et Ottawa annoncent un investissement de 21,4 millions de dollars dans divers projets liés à l'électrification de la Société de transport de Sherbrooke (STS).
- Les ministres des Transports fédéral et provincial, Pablo Rodriguez et Geneviève Guilbault, en ont fait l'annonce à Sherbrooke lundi matin. La très grande majorité de cette somme (18,6 M\$) servira à adapter le centre d'opération de la STS de la rue Cabana en vue du passage à l'électrification de ses autobus.

La Tribune, « Le gouvernement Legault « dérape », dénonce le milieu communautaire », 20 février 2024, https://www.latribune.ca/actualites/actualites-



<u>locales/sherbrooke/2024/02/20/le-gouvernement-legault-derape-denonce-le-milieu-communautaire-R52FBOKZ2FBZVLHXHRTYO6GV64/</u>

- À Sherbrooke, des citoyens se sont réunis mardi devant le bureau de la députée caquiste Geneviève Hébert, qui a d'ailleurs refusé la demande d'entrevue de La Tribune. La mobilisation, propulsée par la campagne «La CAQ dérape» de la coalition Main rouge, s'inscrit aussi dans le cadre de la Journée mondiale pour la justice sociale.
- Des rassemblements se sont tenus ailleurs au Québec, notamment à Montréal, Rouyn-Noranda, Québec et Trois-Rivières.

La Tribune, « Évelyne Beaudin envisage de poursuivre le 107,7 FM », 21 février 2024, https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/21/evelyne-beaudin-envisage-de-poursuivre-le-1077-fm-H3TGCFVD3BFDLF4RJW6TONIUKY/

 La mairesse de Sherbrooke Évelyne Beaudin a choisi mardi de dénoncer publiquement à la fin de la séance du conseil une plainte qu'elle juge «absurde» et «intimidante» à son endroit, formulée la semaine dernière par un citoyen. «Je n'exclus aucune option pour faire valoir mes droits et ma réputation», a-t-elle du même coup annoncé.

La Tribune, « Climat à l'hôtel de ville : « On lève le drapeau rouge », reconnaît la présidente du conseil », 21 février 2024, https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/21/climat-a-lhotel-de-ville-on-leve-le-drapeau-rouge-reconnait-la-presidente-du-conseil-W3IUMQL5NRGDPBRK6QKEEO30FM/

- Les élus sherbrookois demandent à la Commission municipale du Québec (CMQ) de leur venir en aide par le biais d'un service de médiation visant à «assainir le climat» à l'hôtel de ville.
- Dans un premier geste salutaire, l'idée initiée par la conseillère Annie Godbout a finalement rallié tous ses collègues, mardi soir en séance. «Ça ne peut qu'être bénéfique», a résumé Danielle Berthold, l'élue chargée de diriger les discussions en séance en sa qualité de présidente du conseil.

La Tribune, « Le logement abordable devenu un fardeau municipal sherbrookois ? », 22 février 2024, https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/22/quand-le-logement-abordable-devient-un-fardeau-municipal-KJG7MB7LC5E2XKFBTS6SCETX3A/

- L'impact des projets de logements abordables à lancer à Sherbrooke pèse trop lourd sur les finances municipales, selon certains élus. Le malaise était notamment partagé par Paul Gingues, Hélène Dauphinais et Nancy Robichaud lors de la dernière séance du conseil, mardi.
- «Là, ce sont les taxes municipales qui sont en jeu, et on n'arrive pas à subvenir à nos besoins», a par exemple lancé le conseiller du district de l'Université, qui



soulevait que le logement demeure pourtant une compétence principalement provinciale.

Québec

La Presse, « Québec solidaire demande à Québec de permettre les contestations de sa loi », 15 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-15/laicite-de-l-etat/quebec-solidaire-demande-a-quebec-de-permettre-les-contestations-de-sa-loi.php

 Dans un revirement de situation inattendu, Québec solidaire (QS) annonce à La Presse qu'il n'appuiera pas le gouvernement Legault pour renouveler la clause dérogatoire qui protège la Loi sur la laïcité de l'État contre des contestations judiciaires en vertu de la Constitution canadienne, à moins que le ministre Jean-François Roberge n'accepte un compromis.

Le Devoir, « Les locataires s'estiment en moins bonne santé que les propriétaires, selon une étude », 15 février 2024, https://www.ledevoir.com/societe/807292/etude-locataires-estiment-moins-bonne-sante-proprietaires-selon-etude

- Les locataires évaluent davantage leur santé comme passable ou mauvaise alors que les propriétaires ont plus tendance à s'estimer en bonne santé. Les conditions de logement ont effectivement un impact sur la santé, indique une analyse de l'Observatoire québécois des inégalités publiée jeudi.
- Les résultats montrent que 17 % des ménages locataires perçoivent leur santé comme étant mauvaise ou passable, contre 8 % des ménages propriétaires.

La Tribune, « La présidente de l'aile jeunesse du PLQ annonce sa démission », 17 février 2024, https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/17/la-presidente-de-laile-jeunesse-du-plq-annonce-sa-demission-E6SQKBL6RVCOPEF4SRHOR5MZRQ/

- La présidente de l'aile jeunesse du Parti libéral du Québec (PLQ), Élyse Moisan, a démissionné de son poste samedi matin.
- Dans un communiqué publié sur le réseau social X, elle s'est adressée aux membres de la Commission-Jeunesse, en nommant les raisons qui l'ont poussé à se retirer de ces fonctions de présidente. Elle a cité les «récents changements dans les sphères professionnelles et personnelles» de sa vie.

La Presse, « Le prochain budget sera « largement déficitaire », prévient Legault », 18 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-18/negociations-dans-le-secteur-public/le-prochain-budget-sera-largement-deficitaire-previent-legault.php

- Le premier ministre du Québec, François Legault, est « très fier » des nouvelles conventions collectives en éducation. Mais elles auront un coût. « On se retrouve avec un budget qui est largement déficitaire, beaucoup plus déficitaire qu'il l'était avant ces négociations », a-t-il prévenu dimanche.



 « On a fait le choix de bonifier de façon importante les conditions de travail des enseignants et du personnel scolaire, mais, et là je veux m'adresser à tous les Québécois, ce choix qu'on a fait d'investir massivement dans les services publics va avoir des conséquences financières », a poursuivi M. Legault en point de presse.

La Tribune, « Élections Québec va enquêter sur des dons faits à la CAQ », 19 février 2024, https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/19/elections-quebec-va-enqueter-sur-des-dons-faits-a-la-caq-GD6OHJPIAJETBCFNHPD7LEEMEQ/

- Élections Québec va enquêter sur deux dons de 100 \$ faits à la Coalition avenir
 Québec (CAQ) par un couple endeuillé qui voulait rencontrer la ministre des
 Transports, Geneviève Guilbault, lors d'un cocktail de financement.
- La Loi électorale prévoit que tout citoyen peut contribuer jusqu'à 100 \$ par an à un parti politique. Ce don ne peut toutefois pas se faire en échange d'une contrepartie.

La Presse, « Des taux d'emploi et d'activités inégalés pour les femmes du Québec », 20 février 2024, https://www.lapresse.ca/affaires/2024-02-20/en-2023/des-taux-d-emploiet-d-activites-inegales-pour-les-femmes-du-quebec.php

- L'ISQ, qui vient de publier son Bilan annuel du marché du travail pour 2023, précise en effet que le taux d'emploi des femmes, c'est-à-dire la proportion de cette population âgée de 15 ans et plus en emploi, a atteint 59 % en 2023.
- Pour ce qui est du taux d'activité des femmes en 2023, c'est-à-dire le pourcentage de cette population âgée de 15 ans et plus qui est en emploi ou à la recherche active d'un emploi, il a atteint 61,5 %, soit le taux « le plus élevé historiquement », indique l'ISQ.

La Presse, « La portée de la cession de bail officiellement réduite », 21 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-21/projet-de-loi-31-adopte/la-portee-de-la-cession-de-bail-officiellement-reduite.php

 Avec l'adoption de sa loi sur l'habitation, la ministre France-Élaine Duranceau vient officiellement réduire la portée de la cession de bail, mais elle donne également des « superpouvoirs » aux villes pour bâtir des logements plus rapidement et ajoute à la loi un dédommagement lorsqu'un propriétaire évince un locataire, par exemple.

La Presse, « Le budget « largement déficitaire », sera déposé le 12 mars », 22 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-22/finances-publiques-duquebec/le-budget-largement-deficitaire-sera-depose-le-12-mars.php

 « Largement déficitaire », le prochain budget du gouvernement Legault sera déposé le 12 mars, a annoncé le ministre des Finances, Eric Girard jeudi.

Canada et monde



La Presse, « Le NPD veut que les contraceptifs soient couverts », 16 février 2024, https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-16/assurance-maladie/le-npd-veut-que-les-contraceptifs-soient-couverts.php

- Le chef du NPD Jagmeet Singh affirme qu'il souhaite que tous les Canadiens possédant une carte d'assurance maladie puissent obtenir gratuitement des contraceptifs et des pilules du lendemain. Il dit vouloir ainsi respecter le droit de chaque personne à faire ce qu'elle veut avec son corps.
- Le Nouveau Parti démocratique profite de son entente « de soutien et de confiance » avec les libéraux pour tenter d'amener le gouvernement fédéral à payer pour la contraception, notamment les dispositifs intra-utérins (DIU).

La Tribune, « L'inflation recul à 2,9 % », 20 février 2024, https://www.latribune.ca/affaires/2024/02/20/linflation-recule-a-29-4BXPURHYNJDNBD3MCRDZDAZ6U4/

- L'inflation au Canada a chuté plus que prévu le mois dernier alors que la croissance des prix s'est modérée dans l'ensemble de l'économie, notamment en raison de la baisse des prix de l'essence, des billets d'avion et des vêtements.
- L'Indice des prix à la consommation (IPC) a augmenté de 2,9 % d'une année à l'autre le mois dernier, après avoir progressé de 3,4 % en décembre, a rapporté mardi Statistique Canada.

Le Devoir, « Quelles sont les langues maternelles des Canadiens ? », 21 février 2024, https://www.ledevoir.com/interactif/2024-02-21/langues-maternelles-scroller/index.html

 Quelles langues les Canadiens considèrent-ils comme leur langue maternelle? À partir des données les plus récentes de Statistique Canada, Le Devoir a produit une carte montrant les concentrations des langues maternelles les plus courantes au pays.

La Tribune, « Pour la première fois au Canada depuis 1958, il y diminution de l'âge moyen », 21 février 2024, https://www.latribune.ca/actualites/2024/02/21/pour-la-première-fois-au-canada-depuis-1958-il-y-diminution-de-lage-moyen-L556CUQLDFDP7NG7IDPAQ2QKG4/

- Statistique Canada ajoute que même si le nombre et la proportion de personnes âgées de 65 ans et plus ont continué d'augmenter, le poids démographique des personnes nées entre 1981 et 1996 a augmenté alors que celui des personnes nées entre 1946 et 1965 a diminué.
- Du 1er juillet 2022 au 1er juillet de l'an dernier, la population des personnes qui ont vu le jour entre 1981 et 1996 a augmenté de 457 354, ce qui était exclusivement dû à l'accueil d'immigrants. La génération des baby-boomers est demeurée pendant 65 ans celle comptant le plus grand nombre de personnes au sein de la population canadienne.



La Tribune, « Plus de 2 milliards de subventions fédérales en 30 ans pour soutenir l'anglais au Québec », 21 février 2024,

https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/21/plus-de-2-milliards-de-subventions-federales-en-30-ans-pour-soutenir-langlais-au-quebec-72SJZRXAAZE2DJ6IXBTUYC2W6E/

- C'est ce qu'a démontré l'étude faite par le porte-parole du Bloc québécois en matière de langues officielles, Mario Beaulieu. Il estime que depuis 30 ans, le gouvernement fédéral a accordé, en moyenne, près de 60 millions de dollars par an en subventions à des établissements et des groupes d'intérêt anglophone du Québec dans le cadre de la Loi fédérale sur les langues officielles (LLO).

La Tribune, « Poilievre opposé aux femmes trans dans le sport féminin ou les espaces non mixtes », 21 février 2024,

https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/21/poilievre-oppose-aux-femmes-trans-dans-le-sport-feminin-ou-les-espaces-non-mixtes-CH3G4ZV5UBGDDMFYVTUG7RC5FQ/

- Pierre Poilievre estime que les «hommes biologiques», même s'ils ont une identité de genre féminin, n'ont pas leur place dans les disciplines sportives féminines ou dans les espaces non mixtes réservés aux femmes, comme les toilettes ou les vestiaires.
- M. Poilievre a déclaré aux journalistes qu'il croyait que «les espaces réservés aux femmes devraient être exclusivement réservés aux femmes et non aux hommes biologiques» à la naissance.